

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6 037

GERONA
Resto de España
Extranjero

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Un mes: UNA peseta
Trimestre: TRES pesetas
Id. SEIS Id.

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Lunes 30 de Diciembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Veda la correspondencia se dirigirá al Director
Me se devuelven los originales

Por la Autonomía

Se impone el criterio de las izquierdas

Convocados por el señor Puig y Cadafalch se reunieron ayer tarde en Barcelona los jefes de grupos políticos para cambiar impresiones sobre la posibilidad de aceptar los puestos en la comisión extraparlamentaria. Estaban presentes los señores Layret, Galtellas, Rodés, Carner, Corominas, Cambó y Pich y Pon. No asistieron los dinásticos. En vista de que no había criterio unánime se aplazó la decisión hasta la reunión de la Mancomunidad que tuvo lugar a las 5 de la tarde.

Asistieron a ella los diputados y senadores señores Cambó, Ventosa, Rodés, Albert, Zulueta (don José), Besteiro, Pi y Suñer, Battle, Abadal, Junyent y Fournier; los señores Corominas (don Pedro), Carner y Layret, y los consejeros de la Mancomunidad señores Mestre, Vallés y Pujals, Inglés, Ulled, Bartrina y Riera.

Durante la reunión de consejeros y parlamentarios se formaron varios grupos de comentaristas en la plaza de San Jaime, que se limitaban a hacer cábalas acerca del término que pueda tener el actual estado de cosas y soluciones posibles al pleito autonómico.

Poco a poco los grupos fueron engrosando, notándose la presencia de varios individuos tocados con la típica «barretina». A las siete, uno de los grupos entonó «Els Segadors» y «La Marsellesa», intentando, poco después subir al Palacio de la Generalitat para pedir que se izara en el balcón principal la bandera catalana. Los mozos de escuadra contuvieron a los manifestantes, permitiendo, no obstante, que uno de ellos subiera. El comisionado solicitó en el vestíbulo que se le facilitara una entrevista con el señor Puig y Cadafalch, para transmitirle el deseo de sus compañeros, pero el conserje de la Diputación le convenció de que no era oportuna semejante petición, toda vez que el presidente de la Mancomunidad se encontraba en aquel momento presidiendo la reunión secreta.

El comisionado salió de nuevo a la plaza de San Jaime, dando cuenta a sus compañeros de lo ocurrido.

Los manifestantes entonaron de nuevo «Els Segadors» y «La Marsellesa» manteniéndose en actitud pacífica.

Durante los incidentes reseñados no se notó la presencia de fuerza alguna de seguridad.

La nota oficial de los acuerdos es como sigue:

«Reunido el Consejo permanente de la Mancomunidad, con asistencia de los parlamentarios adjuntos y de algu-

nas de las personas designadas para formar parte de la comisión extraparlamentaria encargada de dictaminar sobre la demanda de autonomía de Cataluña, han sido expuestas las opiniones de las diferentes agrupaciones políticas.

La opinión de la mayoría del Consejo era favorable a que los vocales catalanes asistiesen a la comisión extraparlamentaria para plantear en ella desde la primera sesión los puntos fundamentales de la autonomía que quiere Cataluña, con la decisión de retirarse si sobre estos puntos fundamentales no se llegaba a una coincidencia de voluntades que hiciese esperar la eficacia de las deliberaciones sucesivas.

Otra parte de los asistentes opinaba resueltamente que no debía irse a la Comisión, entre otras razones porque consideraba que no ofrecía ninguna esperanza de que los partidos que ya habían expresado su oposición a las aspiraciones de Cataluña hubiesen rectificado su criterio.

Mas ante la renuncia de muchos de los vocales designados, representante alguno de ellos de partidos que disponen de una fuerza parlamentaria decisiva, todos los presentes han coincidido en estimar que la Comisión extraparlamentaria resultaría un organismo inadecuado y que sus deliberaciones serían tarea inútil para preparar la implantación de la autonomía que quiere Cataluña.

Por lo tanto los reunidos han resuelto por unanimidad no aceptar los lugares ofrecidos por el Gobierno para formar parte de la Comisión extraparlamentaria, y confirmando la confianza de la unión de todos los catalanes para la implantación de la autonomía en Cataluña, han acordado:

1.º Convocar una reunión extraordinaria de la Asamblea de la Mancomunidad con asistencia de todos los diputados a Cortes y senadores electivos de Cataluña, para someter a su deliberación y aprobación los acuerdos que presentará el Consejo para asegurar la más inmediata implantación de la autonomía.

2.º Dirigirse a todos los Ayuntamientos de Cataluña invitándoles a que antes del día 14 de enero tomen acuerdo en que, ratificando el plebiscito, expresen su adhesión a las bases de autonomía presentadas al Gobierno y designe cada uno de ellos un delegado, que en representación suya asista a una reunión general de Municipios de Cataluña para deliberar sobre el concurso que han de prestar los Ayuntamientos catalanes para asegurar la efectividad de los acuerdos de la Asamblea.

3.º La Asamblea de la Mancomunidad y la reunión de representantes de Municipios serán coincidentes y tendrán lugar durante el próximo mes de enero.

A la salida de los parlamentarios, el público extraordinario, prorrumpió en

vivas y aplausos, lo que demuestra una vez más que el pueblo de Cataluña es radical.

¡Viva la República!

LA INDEMNIZACION

Una cifra colosal

Un estadista inglés ha dicho que Alemania debe pagar una indemnización total que asciende a 600 mil millones de francos. Para la inmensa mayoría de las personas, es completamente imposible formarse una idea exacta y ni siquiera aproximada de lo que representa tan enorme suma y para darlo a comprender, es necesario hacer algunos cálculos sumamente curiosos, por el orden de los siguientes:

600.000.000.000 de francos convertidos en monedas de oro de 20 francos, son 30.000.000.000 de monedas, un diámetro de 21 milímetros, se podría formar con ellas una cadena de 630.000 kilómetros de longitud, y como la circunferencia de la Tierra es de 44.000 kilómetros, con aquella cadena de monedas de oro se podría dar catorce veces la vuelta al mundo.

Un franco cubre aproximadamente una superficie de dos centímetros cuadrados, y los 600 mil millones cubrirían 12 millones de metros cuadrados; así, pues, con tan enorme suma puede cubrirse toda la superficie de la China.

El diámetro de un franco es de 25 milímetros y la cadena que se podría formar con los 600 mil millones tendría una longitud de 13.800.000 kilómetros, o sea 36 veces la distancia que separa la Tierra de la Luna (384.000 kilómetros.)

Calculando que una moneda de oro de 20 francos cubre una superficie de dos centímetros, pueden cubrirse kilómetros cuadrados 600.000, o sea toda la superficie de España y Portugal (699.611 kilómetros cuadrados).

Si aquella enorme suma se repartiese entre los 18 millones de españoles, a cada español le corresponderían 333.333 francos y todavía sobraría una fracción de 0'55 1/3 céntimos por español.

Vino QUINQUINA

APERITIVO Y DIGESTIVO de los R.R. Padres Benedictinos de Besalú.

José Carreras
Platería, 4. - Gerona

- Casa de huéspedes -
a precios reducidos
Calle de las Huertas, 17. - Gerona

Un manifiesto de la juventud de Atenas

La Liga de los estudiantes refugiados en Atenas, oriundos del Asia Menor, ha dirigido a la juventud universitaria de todo el mundo el siguiente llamamiento, pidiéndole su apoyo para librarse del yugo otomano:

«Compañeros: Los representantes ¡más eminentes del grupo de las grandes potencias libertadoras se reunirán dentro de algunos días, para fijar de una manera definitiva y formal la suerte de las nacionalidades que gimen aún bajo el yugo atroz de la barbarie turca.

Se acerca el momento más solemne y más decisivo de nuestra suerte.

Conscientes de la inmensa fuerza moral que el elemento universitario ejerce en todos los países, os suplicamos que os elevéis, con todo el impulso que lleva aparejado la nobleza de vuestros jóvenes corazones, contra los lazos que la insolencia de nuestros enemigos intentará sin duda tender para falsear o disminuir los derechos históricos y etnológicos de la nacionalidad griega en el Asia Menor.

Sería un crimen de los más inobles la conservación del yugo turco, aun bajo formas atenuadas.

El número infinito de nuestros compatriotas que padecieron durante siglos los martirios más atroces en nombre de su ideal nacional, el porvenir mismo de una paz duradera, que constituye el punto esencial del programa libertador de las grandes potencias, exigen imperiosamente adoptar la sola solución verdadera y definitiva en la cuestión de Oriente: la anexión de los países helénicos del Asia Menor a la madre Patria.

La sangre de nuestros antepasados, nuestra propia sangre, nuestras calamidades actuales, están de manifiesto para que podamos gritar en alta voz este derecho, imprescriptible e infinitamente sagrado.

Firmado.—El presidente de la Liga de los estudiantes refugiados del Asia Menor, Georges Chondrochis.»

CRONICA

La compañía de seguros contra incendios «La Catalana» ha nombrado representante en esta provincia, como sucesor de don Angel Marull, a nuestro particular amigo don Narciso Bartrina.

Sea enhorabuena.

Nos dicen de Port-Bou que causa pena ver un gran número, más de 200 obreros, que por no ser admitidos en Francia están allí sin recursos para regresar a los puntos de partida.

¡Vergüenzas de España!

Reemplazo de 1918

la Mancomunidad realice las obras de encauzamiento del río Muga.

Barcelona, 30, a las 17

Un mensaje

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1918 :

Para precio y condiciones dirigirse al Agente matriculado D. JOSE A. NOGAREDA, Ciudadanos, 11, GERONA

Se ha declarado un violento incendio en la fábrica de tejas y ladrillos de don Emilio Mató, situada en las afueras de Regencós. Las pérdidas se calculan en unas 3,500 pesetas. El edificio estaba asegurado.

Se están recogiendo firmas entre los elementos representativos para dirigir un mensaje al embajador de Inglaterra con motivo de las palabras que pronunció últimamente sobre Cataluña.

Créese que el siniestro fué casual.

Los conflictos sociales

Se han declarado en huelga los obreros carpinteros y tipógrafos.

Al ir una comisión de huelguistas a la tipografía de los señores Henrich y Compañía para invitar a sus obreros a secundar la huelga, se ha promovido un fuerte altercado, resultando herido de arma de fuego el obrero Julián Senllán.

La Diputación provincial ha sido convocada para el próximo viernes a las seis de la tarde.

Anteayer se declaró un incendio en la casa del comerciante don Juan Mundet, de Las Planas, quedando destruido el edificio.

Las pérdidas son de consideración.

La «Joventut Católica Regionalista» ha organizado para el día primero de enero, fiesta de la Lengua catalana, una conferencia, que tendrá lugar en el salón Granvía, a cargo de don Luis Bertran.

Ha sido puesto a disposición del juzgado de instrucción de Olot, una mujer llamada Teresa Codon (a) la «Marsillach», presunta autora de un intento de robo.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

En Figueras un niño de una expendeduría de Loterías situada en la plaza del Comercio que volvía a cobrar 5.000 pts. para pagar participaciones de la lotería de un número premiado en el sorteo de Navidad, se encontró sin dicha cantidad ignorándose si se trata de una pérdida o de otra cosa.

Balsámico Bios

Purifica y desinfecta, el aire a semejanza de la naturaleza en los grandes bosques; para evitar el contagio y defenderse de la actual epidemia precisa respirar aire puro.

De venta:

LA CRUZ ROJA

FARMACIA
ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dr. Roca GERONA
PLAZA DEL OLI

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 30, a las 16

La cuestión candente

Esta tarde se reunirá el Consejo de ministros, el cual se cree tratará del conflicto creado al Gobierno por la negativa de los parlamentarios catalanes a formar parte de la Comisión extraparlamentaria que ha de estudiar la concesión de la autonomía.

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMELA)

En la frontera, cerca del Boulou, ha sido detenido un individuo, residente en España, que ha declarado llamarse Enrique Conduit, habiéndose aclarado que el nombre es falso, que se trata de un sujeto llamado Alejandro Renacher, condenado a trabajos forzados perpetuos por un Consejo de guerra, por haber dado muerte a un superior.

Peluquería

situada en el punto más céntrico de Gerona, se vende en buenas condiciones.—Razón: En la administración de este diario.

El estado de las huelgas de Olot no es nada satisfactorio. Ayer por la mañana salieron para aquella ciudad el Gobernador y el Jefe de la Guardia civil.

Iremos personalmente para informar a nuestros lectores del estado social de aquella hermosa ciudad.

Los días 5 y 6 de enero tendrán lugar en Palafrugell unos partidos de fútbol entre el equipo de dicha población y el Europa, de Barcelona.

Hoy ha contraído matrimonio la bella señorita Mercedes Roquet-Jalmar con el joven industrial don Eduardo Canal y Colléll.

Se encuentra gravemente enfermo el dueño de la fábrica de cal hidráulica don Narciso Mas.

El día 12 de enero empezará en esta provincia el campeonato entre los «teams» del «Deportiu Art i Cultura», de Palafrugell.

trimonio en Mediñá la bellísima señorita Rosita de Fondévila, hija de nuestro particular amigo el marqués de la Torre, con el hacendado de Santa Coloma de Farnés don José Coromina.

Procedente del Juzgado de Instrucción del distrito de la Universidad, de Madrid, se ha celebrado la vista en juicio oral y público de la querrela presentada por el venerable Pablo Iglesias Posse contra el periodista don Gonzalo Pardo Otero, por un artículo publicado por este señor en la desaparecida revista «El Dominó Negro», en el que se acusaba al diputado socialista de supuesta complicidad en el asesinato del señor Canalejas; la Sala correspondiente de la Audiencia ha dictado sentencia condenatoria contra el señor Pardo.

El fallo dice así:

«Fallamos que debemos condenar y condenamos al procesado Gonzalo Pardo Otero a la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, con la accesoria de suspensión de todo cargo y derecho de sufragio durante ese tiempo, multa de 500 pesetas y pago de todas las costas del proceso, debiendo sufrir, caso de insolvencia para el pago de la multa y de las costas del querellante particular, el apremio personal correspondiente, y reclámese del juez instructor la pieza separada sobre embargo e insolvencia del procesado».

Con motivo de los festejos extraordinarios que la sociedad «La Bienvenida» de Albons celebrará mañana y pasado, ha sido contratado el notable Quinteto Emporium de esta ciudad para dar cuatro conciertos así como por las funciones religiosas y bailes.

En Perpiñán ha fallecido la virtuosa señora Yvonne Massot, hija del reputado doctor Massot, de aquella ciudad, y sobrina de la distinguida dama doña Rosa Barris, de Palafrugell.

Reciba la familia de la finada nuestro sentido pésame.

Ha cesado en el cargo el director de la explotación del tranvía de Flassá a Palamós, don Camilo Destrebecqz.

Importantes elementos del Ampurdán están haciendo gestiones para que



5.000 Mantas de algodón

en diferentes clases y tamaños

40 por 100 de rebaja

Aprovechar la ocasión

J. ORIOL CARBO

PLATERIA 30

Leche pura Granja La Martona de vaca.

SE SIRVE EN BOTELLAS PRESENTADAS
Albareda, 5. — GERONA

ALMACENES

LA LIQUIDADORA

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11—Minali, n.º 1
GERONA

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSÁ, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, número 1, esquina a la de Santa Eugenia.

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.—GERONA

CONVALESCIENTE
JARABE hipolito, CLIMENT



35 años de éxito

pidase el verdadero

MARCA VIUDA

El próximo domingo contraerá ma-